

PRESENTACIÓN DE LA EDICIÓN



Magdy De las Salas Barroso
Universidad UMECIT, Panamá
Editora de la Revista SALUTA
saluta@umecit.edu.pa

Nos complace presentar la segunda edición de la revista SALUTA, espacio de publicación de productos intelectuales en el área de ciencias de la salud, donde se desarrollan temas de especial interés en tiempos de cambios, adaptación, desafíos y retos en el campo educativo, de cara a la nueva realidad que ha traído la pandemia del COVID 19 .

La edición número 2, año 2 de la Revista SALUTA, correspondiente a Julio 2020 - Diciembre 2020, contempla un artículo de investigación y cuatro artículos de revisión.

Iniciamos con el artículo de investigación realizado por Yurik Lasso y Leticia González, titulado **“RIESGOS ERGONÓMICOS LABORALES EN TRABAJADORES DE LÍNEAS DE ALTA TENSION”**. El objetivo del estudio fue analizar los riesgos ergonómicos laborales en los trabajadores de líneas de alta tensión. Se ponderó la importancia de conocer este hecho para potenciar la satisfacción, eficacia y eficiencia de los colaboradores con el norte de abrir un abanico de acciones que deberían de tomar las empresas en materia de seguridad laboral y divulgar que esta por su naturaleza es una de las ocupaciones con alto riesgo. La investigación se llevó a cabo con una evaluación de un conjunto de variables de riesgo fuera de nuestro control para poder manipularla. la investigación concluye que la ergonomía laboral de los trabajadores de líneas de alta tensión presenta riesgos en los que influyen el factor puesto y las condiciones físicas corporales de los trabajadores, también que la mayor cantidad de caso de lesión reportada es de carácter muscular– esquelética.

Ramiro Campo, nos presenta su escrito titulado **“DEGLUCIÓN ATÍPICA: UNA REVISIÓN”**. Estudio retrospectivo de revisión bibliográfica sobre deglución atípica o infantil, cuyo propósito fue realizar una puesta al día sobre su etiología, secuelas, diagnóstico y tratamiento a partir de la literatura publicada en los últimos 20 años. De dicha indagación, se concluye que la deglución atípica es un hábito relativamente frecuente en la población infantil, que cursa preferentemente como interposición lingual, objetivable a la evaluación clínica fonaudiológica cuyo tratamiento va a depender de la edad, características del paciente y consecuencias asociadas, con la intervención de un equipo interdisciplinario que garantice

la rehabilitación del paciente.

Francisca Mendoza y Flor Cortez, desarrollan su artículo de revisión titulado **“LA SALUD PSICOSOCIAL EN OPERADORES DEL TRANSPORTE PÚBLICO EN PANAMÁ”**, en el cual plantean los aspectos característicos de este entorno laboral frente a los riesgos psicosociales y las consecuencias de problemas interpersonales, en el ámbito laboral, social y familiar, los cuales están presentes, pasan desapercibidos y casi no se le presta la debida atención. Conocer los riesgos psicosociales a los que están expuestos los operadores de transporte público, ayuda a determinar ¿Qué tipo de intervención es factible para contribuir a prevenir y mitigar los riesgos psicosociales en conductores de vehículo de pasajeros en una empresa, con jornadas mixtas y horarios?

Por su parte, Doralis Ureña y Mayte Mejía, en su artículo de revisión sobre la **“CALIDAD DE ATENCIÓN EN ENFERMERÍA: UNA VISIÓN DE ALTO NIVEL EN LOS CUIDADOS DE PACIENTES CON INSUFICIENCIA CARDÍACA”**, sistematizan la evidencia sobre los niveles de eficacia de la calidad de los cuidados de enfermería en pacientes con insuficiencia cardiaca. Se hace énfasis en la importancia del papel del profesional de enfermería en el cuidado, recuperación, así como en el seguimiento, que se le brinda al paciente a su egreso, resaltando caracteres como: autocuidado y empoderamiento del paciente y su enfermedad, detección oportuna y el conocimiento de sus síntomas lo que evitará un reingreso hospitalario, adherencia terapéutica adecuada, práctica de estilos de vida saludable enfocándose en un descanso - sueño, dieta y actividad física.

“FACTORES QUE INFLUYEN EN LA SATISFACCIÓN DE USUARIOS DE LOS SERVICIOS DE SALUD” es el artículo de revisión que presentan Muriel De León y Marisín Ábrego, en el cual se reflexiona sobre la calidad de la atención en los servicios de salud y cómo la satisfacción de los usuarios ha constituido un problema difícil de abordar, debido a los diferentes elementos que la constituyen: calidad para el paciente, calidad administrativa (Institucional) y calidad profesional. El propósito fue identificar los factores que influyen en satisfacción de los usuarios en los servicios de salud. Entre las conclusiones destaca la satisfacción de las personas usuarias está compuesta por múltiples factores, entre estos se encuentran: los factores relacionados a la accesibilidad al personal (sanitario y no sanitario), accesibilidad física y económica a las instalaciones de salud, accesibilidad a la información y uno de los factores que más insatisfacción mostró fue el tiempo de espera a citas o turno o la capacidad de respuesta de los servicios de salud hacia los usuarios

Amigos lectores, esperamos que este número sea de máximo provecho académico para todos y se conviertan en oportunidades de actualización y reflexión intelectual.